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解码新海航千架机队目标
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硬件之外， 曾以服务立身的海航航空集团选择再
一次打出服务牌，这一次新海航不只要向服务要口碑，
更希望向服务要效益。

在干部大会上，方威表示，服务好是海航的品牌，
新海航要逐步转向全服务。 该讲话也为新海航的全服
务转型定了调。

据了解， 海航航空集团旗下除了旗舰航司海南航
空为“全服务”航司，其余境内子航司全在差异化服务
之列。

在民航发展史上，“全服务”往往和“低成本”被一
同提及。据了解，“全服务”指为旅客提供餐食、行李等
全套航空服务。而“低成本”和全服务恰好相反，则是指
机票仅包含位移价格，票价大幅度降低，餐食和行李托
运服务需要额外付费的服务模式。

事实上，民航业中“全服务”与“低成本”两种看似
泾渭分明的模式，其边界正在逐渐模糊。随着航空出行
的大众化趋势，围绕高、中、低端客户多元化需求的差
异化服务逐渐形成。

以国航、东航、南航为代表的“全服务”航空公司早
已开始推出多种辅营服务产品， 如部分航班中的付费
选座、 飞行前的付费升舱服务等； 而诸如春秋航空的
“低成本”航空公司也推出了常旅客计划。

民航业内人士李瀚明认为， 航司的优势体现在机
票销量或者价格上，而民航业的利润率较低，因此机票
的价格越低， 航司的营收空间就越小。 从这个角度来
看，转型前的海航在价格上并不具备优势。

另有业内人士猜测， 新海航的转型旨在树立更高
端的品牌形象， 在原有模式之上争取更多原本触达不
到的客户，从而进一步拓展营收空间。

海航控股在2022年年报中称， 其打造了一系列预
约套票产品和差异化增值服务，“自由飞”“惊喜飞”等
“飞”产品销售突破13万套，“智选经济舱”等产品销售
突破2万套。而2022年，海航控股实现收入228.64亿元，
辅营收入23.09亿元，占总收入的10%左右。

在转向全服务的过程中， 机票价格也顺其自然地
成为众多旅客关注的重点。全服务意味着成本的提升，
票价是否也会随之上涨？ 而其原本因低票价吸引的购
买力是否也会流失？

事实上， 机票价格主要受市场竞争环境以及机票
服务权益等因素影响。海航航空集团也表示，新海航在
逐步转向全服务的过程中，将通过不断升级旅客服务、
航线网络优化、精细化管控等举措，保持价格优势。同
时，旗下各航司也会根据区位优势及航线特点，结合不
同的票价等级，提供对应的服务权益。

目前，海航航空集团旗下首都航空、西部航空、祥
鹏航空和长安航空先行试点， 已经逐步提供了免费餐
食和行李托运等服务类目。7月15日， 天津航空也在其
部分航线提供经济舱免费餐饮及行李额。

从当前情况来看， 海航航空集团旗下各航司已结
合实际情况，制定了适合本航司的全服务转型计划，按
照分步实施方案，边实施、边监控、边整改，稳步推进全
服务转型工作。

今年， 旗下海南航空再次以高品质的服务及优质
的产品获得“SKYTRAX五星航空公司”称号，这是海
南航空自2011年起第十二次蝉联该荣誉。如今新海航
站在新的起点，也表示将通过持续创新升级服务品质，
为旅客打造无忧、畅通、贴心的出行体验，携手为广大
旅客带来更多惊喜。

不过，转向全服务是一个逐步落实的过程。有业内人
士指出， 仅是餐食和行李并不能代表更高端的品牌和形
象，仅凭这两项所获的收益非常有限。未来新海航的转型
还将提供哪些服务，需要集团和各子航司进一步探索。

北京商报记者 关子辰 实习记者 牛清妍

2029年达到 1000架以上 ，2035年 达到
1200-1300架，这是方威提出的新海航机队规模
规划。

仅从当下数量来看，海航航空集团所提出的
千架目标，相当于目前我国客运运输机队总架数
的四分之一。

航班管家此前发布的《2023年上半年民航
数据总结》显示，截至2023年6月底，民航客运运
输机队3979架。

在国航、东航、南航发布的6月运营数据公告
中， 国航及所属子公司合计运营902架飞机，东
航合计运营782架飞机，南航及所属子公司合计
运营897架飞机。

根据海航控股发布的运营数据， 截至6月
底，海航控股及其子公司合计运营339架飞机。
数据放宽到整个海航航空集团，656架是海航
航空集团提供给北京商报记者该集团旗下商
用飞机的总量。据悉，方大入主后，新海航加大
安全资金投入，截至今年上半年，累计投入航
材和维修资金逾152亿元， 恢复各类停场飞机
183架次。

事实上，自疫情政策调整以来，我国民航运
输机队数量也确实持续增长。《2023年上半年民
航数据总结》披露，上半年有17家航司引进飞机
共65架。其中，海航航空集团旗下的天津航空引
进了2架飞机。

六年达到1000架以上的机队规模， 提出这
样一个目标，新海航的依据是什么？

海航航空集团也从自身机队规模增速、我国
航空运输发展规模两个维度给出了“千架机队”
更为具体的测算依据：

“结合当前机队规模和千架目标测算， 海航
航空集团所提出的机队复合增速在7%左右。”据
了解，该增速与2010-2019年期间的中国民航整
体增速相比有所放缓。

尽管海航航空集团的复合增速与行业相比
不算特别快， 但在民航业内人士林智杰看来，按
新海航这个规模体量来看，增速不算慢了。

另一个依据是中国民航业的市场规模。在
海航航空集团看来，我国民航未来发展空间很
大，2019年我国运输旅客量最高峰为6.6亿人
次，但人均乘机仅为0.47次 /年，剔除年内重
复乘机旅客， 中国尚有超10亿人口未乘坐过
飞机。

《“十四五” 民用航空发展规划》 中提出，
2023-2025年为增长期和释放期，重点要扩大国
内市场、恢复国际市场，到2025年旅客运输量要
达到9.3亿人次，复合增速达到17.2%。此外，预计
到2035年前， 中国将超越美国成为世界第一大
民航运输国家。

“如果新海航的集团机队能够到达1000架，
那么这将是一个标志性的里程碑事件，彼时新海
航也能进入全球大型航空公司的行列。” 林智杰
说道。

按照1000架次规模的测算， 未来六年新海航还需要
引进飞机350架左右，钱从何来是新海航必须要面对的。

海航航空集团打出了一套“租赁+自购+贷款融资+债
券融资+股权融资”的组合拳。

首先， 海航航空集团将通过合理规划飞机引进方式，
平衡经营租赁、融资租赁以及自购飞机比例，实现引进方
式的多样化，有效分散资金集中支付需求。

早在今年4月21日， 海航控股发布关于飞机引进的公
告，计划于2023-2026年新引进14架737MAX系列飞机、
27架A320/A321NEO系列飞机， 以上41架飞机均以经营
租赁方式引进。

5月12日，海航控股再发公告，拟以经营性租赁的方式
租入10架A320系列飞机。

此后，7月12日，海航航空集团又与浦银金融租赁股份
有限公司在海南签署战略合作框架协议，浦银金租、金鹏
航空、 中国商飞三方共同签订了关于30架C919飞机租赁
合作框架协议。可见，租赁确实是新海航引进飞机的重要
方式之一。

除了租赁，海航航空集团在自购飞机上也有所动作。4
月，海航航空集团与中国商飞公司在上海签署100架C919
和ARJ21飞机框架性订单协议， 其中包括60架C919飞机
和40架ARJ21飞机。

无论是租赁还是自购， 资金问题都是需要前置解决
的。为此，海航航空集团还将在自有资金保障的基础上，进
一步开展包括飞机贷款融资、境内外债券融资以及股权融
资等多种融资方式，实现保障资金的多样化，有效保障飞
机引进的资金需求。

该策略也体现在5月24日海航控股发布的2023年年
度融资计划实施进展公告中。公告称，海航控股拟向中国
农业发展银行海南省分行营业部申请人民币13.98亿元贷
款续作。

此前，4月21日，海航控股公布2023年年度融资计划，
为满足生产运营资金需求，海航控股及并表子公司拟向金
融机构申请综合授信额度（敞口金额）不超过78亿元。

据林智杰介绍，航司引入飞机的资金来源，主要有经
营所得、向银行贷款借钱以及股东注资投钱三种渠道。

而2020年以来，经历了民航业的寒冬，航司从上述三
个渠道获取资金的难度提升，因此多数航司在飞机引进上
会相对谨慎。

根据海航控股的公告， 尽管一季度海航控股实现了盈
利，但上半年因财务汇兑损失，预计亏损15亿-21亿元。

其实不只是海航，历经三年疫情，国航、东航、南航的
境遇同样“不乐观”。在2023年半年业绩预报中，国航、东
航、 南航预计亏损分别为32亿-39亿元、55亿-69亿元、25
亿-33亿元，总计净亏损112亿-141亿元。

相比之下，海航控股上半年业绩亏损最少。抛却汇兑
损失影响，海航控股上半年实则是盈利的，长线来看业绩
是持续向好的。

因此，针对今后的飞机引进工作，方威依然坚定推进
“千架”目标———“要把握好市场，快速推进，包括飞机和航
材，特别是要做好进口消耗件采购和保障工作。要按照千
架目标，倒推时间节点，做好各环节的安排。”

不仅如此，方威还要求，海航各航司要结合航司地理
位置、航线网络、现有机队配置和发展规划，研究未来的引
进需求计划，从飞机引进、使用直到退飞、拆解的后续处理
整体考虑，实现机型、航材配置的统一和整体运行效率、利
用率、综合成本最优化。

在扩充机队的同时， 海航航空集团旗下各航司
的航权和航班时刻如何扩容也备受关注。

今年以来，国内航空客运恢复迅猛，航班管家数
据显示，暑运以来，截至7月23日，全国总体客运累计
直飞航班量336019架次， 日均同比2019年增长
0.96%。国内航线累计执飞航班量307310架次，日均
同比2019年增长12.53%。

目前来看， 影响航司收入的主要原因是国际航
班恢复不及预期。随着暑运到来，国际航班持续稳步
恢复，据航班管家数据，今年第27周（7月3日-9日）
国际航线航班量7116架次，恢复率为46%；第28周（7
月10日-16日）国际航线航班量7232架次，环比上周
上升1.4%。

随着国内和国际航班的不断恢复、加密，如何将
原有飞机和新加入的飞机进行良好的资源利用，也
是海航航空集团接下来要考虑的问题。

不过，就在7月19日，海航航空集团交出了首份
答卷。集团旗下长安航空获批国际运行资质，已于7
月18日开通首条国际航线， 由西安始发直飞至泰国
普吉。

公开资料显示， 目前海航航空集团旗下控股的
境内子航司有12家，分别为海南航空、天津航空、首
都航空、祥鹏航空、西部航空、乌鲁木齐航空、金鹏航
空、福州航空、北部湾航空、长安航空、桂林航空、大
新华航空。

分公司虽然众多，但在核心市场抢占上，海航航
空集团显得相对弱势。有业内人士表示，一般情况下
大型航空集团都会有其核心市场，例如国航在北京、
东航在上海、南航在广州。相比之下，海航航空集团
虽有海南航空的主战场海口， 但各子航司主运营基
地较为分散，一线核心市场并不明确。

据海航控股2022年年报， 海航控股在中国的中
南区海口、南宁，华北区北京、太原，西北区西安，西
南区昆明，新疆乌鲁木齐，华东区福州等六大区域运
营8家航空公司，在北京、广州、海口、深圳等24个城
市建立航空营运基地/分公司。

按照海航航空集团提出的“新海航未来将重点
打造北京、海口、重庆等主基地的高频率、高品质的
骨干网络，同时覆盖更多未执行航点，推动全国民航
‘干支通，全网联’发展”口号，北京、海口和重庆将会
是未来新海航的核心市场。

作为海航航空集团旗下海南航空的主营基地，
海口的入选是必然的。 中国民航高质量发展研究中
心专家綦琦指出，海口在旅游线上优势更明显，其商
务线的发展稍显弱势，不过，有自贸港政策和免税政
策加持，海口的发展潜力十足。

对于北京和重庆的入选，林智杰表示，北京和重
庆都是直辖市，航空市场规模巨大，旅客吞吐量排在
全国前十，再加上新海航旗下首都航空、西部航空的
主基地位于这两地，因此有相当的发展基础。

在綦琦看来，一方面，此前老海航在北京的航权
时刻有先发优势；另一方面，在北上广中，广州和海
口行距太近， 上海则有东航、 春秋和吉祥等竞争对
手，因此布局北京也是最佳选择。而重庆作为双城经
济圈地区之一，是新鲜的航空发展市场，对于新海航
来说，未来与重庆市、重庆机场的合作空间广阔。

不过， 綦琦也强调， 尽管老海航曾有过辉煌成
绩，但新海航刚刚起步，正处于重塑恢复期，新海航
的发展仍有很长的路要走。

1000架如何测算？

350架新飞机怎样引进？

航权与航时如何扩展？

怎样向全服务要效益？

在仅仅一年有余的时间内， 完成对海航航空的收购并在今年海南航空等成员企业实现季度盈利后， 方大开启了对新海航的规

划。近日，辽宁方大集团董事局主席方威在方大集团2023年二季度工作会议上提出，2029年新海航的机队要达到1000架以上。

这1000架的目标如何测算？当前海航航空集团已有656架商用飞机，未来的350架新飞

机如何引进？航权、航时如何扩展？全服务的转型如何进行？近日，北

京商报记者独家对话新海航，一一解答上述问题。

海南航空、天津航空、首都航空、祥鹏航空、西部航空、乌鲁木齐航空、金鹏航空、
福州航空、北部湾航空、长安航空、
桂林航空、大新华航空

4月， 海航航空集团与中国商飞公司在上海签署100架C919和ARJ21飞机框架性订单协议， 其中包括60架
C919飞机和40架ARJ21飞机。

今年以来海航航空集团引进飞机一览

海航航空集团旗下控股的境内子航司
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式

4月21日 海航控股公告，计划于2023-2026年新引进14架737MAX系列飞机、27架A320/A321NEO系列飞机，以上41架飞机均以经
营租赁方式引进
5月12日 海航控股公告，拟向Avolon�Aerospace�Leasing�Limited以经营性租赁的方式租入10架A320系列飞机
7月12日 海航航空集团与浦银金融租赁股份有限公司在海南签署战略合作框架协议，浦银金租、金鹏航空、中国商飞三方共同签订
了关于30架C919飞机租赁合作框架协议

（共12家）
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